

NOTICIA DE LIBROS

España en la Escena Financiera Internacional

Conthe, M.; Chano, M.; Muns, J.; Ontiveros, E.; Palacios, J.A.; Termes, R.; Torrero, A. y otros.

Madrid, 1990, Edita Colegio de Economistas de Madrid, Colección Economistas Libros. 301 págs.

El Colegio de Economistas de Madrid ha editado un nuevo libro de la colección "Economistas Libros", que está canalizando, en parte, diversas ponencias y artículos presentados a algunos seminarios monográficos. En esta ocasión se recogen las ponencias presentadas en el Seminario de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo del mismo título que el libro, celebrado en el verano de 1989. Las ponencias recogidas en el libro han sido agrupadas en cuatro bloques: a) la financiación exterior de la economía española, con referencias a la integración de España en el sistema financiero internacional, b) la banca extranjera en España e internacionalización de la banca española, en el que se incluye además un artículo sobre la banca extranjera en España, c) las empresas españolas en las bolsas extranjeras, y d) el sistema financiero ante el mercado único europeo. Es una publicación muy interesante ya que, no solo proporciona información de las ponencias del Seminario de la UIMP, que de otra forma podría no llegar a ser conocida por quien no participó o no pudo participar en el mismo, sino que recopila las opiniones de economistas de reconocido prestigio entre los que se encuentran no solo los citados arriba, que son los que figuran en la cubierta del libro, sino también Berges, A.; Betes, F.; Cuervo, A.; Llorente, A.; Maycas, J.; De Piniés Bianchi, J.; Santillana del Barrio, I.; Solana Gómez, G.; Stecher, G.; Trujillo, J.A.; Del Valle Iturriaga, R. y Varela Parache, Félix.

Economía

Samuelson, Paul A. y Nordhaus, William D.

Madrid, 1990, McGraw-Hill, 17ª Edición, 1193 págs.

De nuevo ha sido traducido al español por Luis Toharia Carlos, Catedrático de Teoría Económica y Esther Rabasco, Filóloga, lo que ya puede reconocerse como un clásico. Al igual que en anteriores ocasiones, ésta es una voluminosa edición que trata de recoger toda la teoría económica fundamental. No obstante merece la pena destacar algunas modificaciones que incorpora en las siguientes: que pueden sintetizarse, de acuerdo con los autores, se ha puesto mayor énfasis en la economía internacional, se han añadido fundamentos microeconómicos de la macroeconomía, se ha dado un tratamiento más equilibrado de los distintos enfoques modernos de la macroeconomía, se ha revisado el análisis y estudio del dinero y del sistema bancario, se incluye un tratamiento más moderno de los mercados de factores, se ha unificado la exposición de la producción y costo, se han incorporado sugerencias de estudiantes y profesores y se ha puesto mayor énfasis en la historia y la política económica. Además, en la edición española hay que decir que no solo es bastante manejable sino que está bien acabada tanto en el aspecto formal como en la traducción, pues pocas veces se suele cuidar tanto como se ha hecho en esta ocasión, en donde no parece haber ni anglicismos ni otras influencias negativas de la lengua inglesa.

Las Reformas Tributarias en España. Teoría, historia y propuestas.

Enrique Fuentes Quintana

Edición al cuidado de Francisco Comín

Madrid, 1990, Editorial Crítica, 583 págs.

Uno de los campos de la Hacienda que con más intensidad ha estudiado el profesor Enrique Fuentes Quintana es el de las reformas fiscales. Fruto de su actividad intelectual se han publicado diversos artículos en distintas épocas y publicaciones, que por hallarse dispersos a veces no eran de fácil acceso. En este libro se recogen seis de sus artículos más importantes sobre las principales reformas realizadas en el pasado y algunas propuestas de reforma presentes. El primero de ellos trata las reformas de 1845, 1900 y la evolución de la fiscalidad hasta 1961, año en que se publicó. El segundo, analiza la historia de la imposición indirecta y en particular de la alcabala, para hacer finalmente un exámen crítico del Impuesto General sobre el tráfico de empresas, introducido en la reforma de 1964. En 1970 publicó el tercero de los artículos incluidos bajo el título: la ideología de la reforma tributaria silenciosa, en donde se analizan un conjunto de cambio fiscales que tuvieron lugar en la década de los años veinte impulsados por Flores de Lemus. El cuarto artículo publicado en 1978 tiene un carácter general y es precursor de la reforma de 1979. En 1983 publicó el quinto artículo recogido en este libro, en el que se hace una valoración crítica de la reforma del año 1979, aunque fundamentada en los Pactos de la Moncloa. El sexto de los artículos, publicado en 1987 consiste en un detallado análisis de la imposición personal sobre la renta, en el que se reflexiona sobre los fuertes desincentivos de la alta progresividad marginal y se analizan los efectos de una simplificación de la misma, en particular de la alternativa del impuesto lineal progresivo. Por último, se añade un epílogo, donde se reproduce la intervención del autor al ser nombrado doctor Honoris Causa por la Universidad de Valladolid, en donde se analiza la situación actual de la imposición y las perspectivas futuras en relación con otros países de nuestro entorno económico. La recopilación realizada por Francisco Comín permitirá al lector tener una panorámica histórica general de las principales reformas de la imposición efectuadas en España lo que posiblemente ayude a difundir opiniones técnicas en las que fundar futuras reformas.

Ley General Tributaria

José Luis Navarro Peréa

Madrid, 1990, Editorial Comares, 247 págs.

Aunque la Ley General Tributaria data de 1963, esta publicación recoge tanto el texto de la ley como la jurisprudencia creada hasta el presente. El texto se divide en tantos apartados como Títulos tiene la Ley, incluyendo los principios generales del orden tributario, las normas tributarias, los tributos y la gestión tributaria. Cada apartado de la Ley está seguido de la jurisprudencia que se ha venido generando en todos estos años y de algunos comentarios, de manera que le ofrece al lector una obra básica del Derecho Tributario puesto al día. Además la obra dispone de un índice analítico que permite al lector encontrar con facilidad la normativa o la jurisprudencia relativa a un determinado término o concepto jurídico.

El Ecu Privado: aspectos jurídicos desde la óptica española

Bernardo M. Cremades y Carlos Pazos

Madrid, 1990, Instituto de Estudios Económicos, 177 págs.

El Ecu oficial no solamente es un elemento esencial del Sistema Monetario Europeo, sino que además desempeña otros papeles, fundamentalmente, en relación con el presupuesto comunitario, los derechos de aduana, la política agrícola común y algunas operaciones del Banco Europeo de Inversiones y el Fondo Europeo para el Desarrollo. Sin embargo, la utilización más reciente del Ecu por las empresas privadas y sobre todo el impulso que está tomando desde la autorización, de la Dirección General de Transacciones Exteriores de 20 de septiembre 1989, para la apertura de cuentas en Ecu por residentes, están haciendo del Ecu un medio de pago cada vez más importante. En este libro se trata de recoger los aspectos jurídicos que el Derecho Español permite aplicar o que aplica directamente en la utilización del Ecu en los pagos y en su uso en los mercados de capitales y monetarios. Además, dedica un capítulo a explicar las ventajas de la utilización del Ecu en la contabilidad y en la facturación de la empresa, en particular por las ventajas en el riesgo de cambio. Por último se incluyen nueve anexos de normas comunitarias relacionadas con el Ecu. En síntesis, se puede afirmar que es un libro instructivo de fácil comprensión que contribuirá a la difusión y al mejor aprovechamiento de las ventajas que tiene la utilización del Ecu por los particulares.

La Internacionalización de la Banca. El Caso Español

Angel Bergés, Emilio Ontiveros y Francisco J. Valero

Madrid, 1990, Espasa Calpe, Biblioteca de Economía, Serie Estudios, 198 págs.

En el presente estamos atendiendo a un proceso de internacionalización de todas las actividades económicas entre las cuales tiene un carácter especial la de la Banca. En esta publicación se describe de forma resumida la teoría básica de la internacionalización bancaria y se analizan las dimensiones de la participación internacional de la Banca española. El libro está escrito de forma sencilla con apoyo de abundantes gráficos y cuadros que permiten al lector conocer el panorama de la situación actual de la Banca española en relación con el grado de internacionalización de la misma.

Estructura Económica de España

Ramón Tamames

Madrid, 1990, Alianza Universidad Textos, 19ª Edición, 864 págs.

El libro de Tamames viene ocupando desde 1960 un lugar conocido para todos los economistas. El autor, comprometido con su obra, se esfuerza en actualizarlo cada cierto número de años, lo que es de agradecer por el lector que ahora recibe una nueva edición. En este caso, la edición, al igual que en la de 1985, es oportuna por los cambios importantes sufridos por la economía española en los respectivos años anteriores. El libro mantiene la misma disposición de capítulos que en ediciones anteriores y ha introducido algunas novedades en diversos capítulos. En el primer capítulo, le da mayor amplitud a los temas medioambientales. En el capítulo segundo, trata el problema demográfico y del desempleo. Los capítulos tres a once, tratan el sector agrícola, ganadero y pesquero. Los capítulos doce a diecinueve, se centran en el sector industrial. Los capítulos veinte a veintitrés del sector servicios. Y, además, los capítulos veintitrés a treinta y seis se agrupan para tratar específicamente el sector exterior, la seguridad social, las instituciones, el desarrollo económico regional y la integración de España en la CEE. Los temas más novedosos o sobresalientes pueden resumirse en la empresa pública, los problemas energéticos, la modernización del sector servicios, el sector financiero, las modificaciones sufridas por las Cajas de Ahorros, el sistema fiscal y la problemática regional y de integración europea. Este manual ayudará, como afirma su autor a conocer mejor los cambios que ha habido y a saber "lo que pasa" en la economía española.

Una Valoración del Impuesto sobre el Patrimonio Neto

Laura de Pablos Escobar

Instituto de Estudios Fiscales, Monografía nº 86, Madrid, 1990, 427 págs.

Entre las diferentes labores de divulgación del Instituto de Estudios Fiscales se encuentra la publicación de las Monografías, La última de las editadas es la número 86, y constituye una adaptación y actualización de una tesis doctoral que trata sobre un impuesto, no tan popular como el personal sobre la renta o sobre el valor añadido, pero no por ello menos importante, como es el Impuesto sobre Patrimonio. En este trabajo se exponen las diversas razones que justifican la existencia de este impuesto en el sistema tributario, se ofrece una visión panorámica de su presencia en los países de la OCDE, se estudia el impuesto en su configuración actual en España, se analiza su contribución al logro de los objetivos del sistema tributario y, por último, se exponen algunas conclusiones sobre las posibles vías de reforma. En un mundo fiscal tan dinámico como el que se vive en el presente, trabajos como éste aportan los fundamentos técnicos para que los decisores políticos puedan elegir aquella configuración del sistema impositivo más eficiente y equitativa.